



## Caracterización de la población flotante en Mexicali, Baja California, México Characterization of the Floating Population in Mexicali, Baja California, Mexico

Carlos Gándara Woongg y Fernando Padilla Lozano

<sup>1</sup>gandara.carlos@uabc.edu.mx <https://orcid.org/0000-0002-0938-1124>. Universidad Autónoma de Baja California

<sup>2</sup>fpadilll@correo.uaa.mx ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1391-283X>. Universidad Autónoma Aguascalientes

DOI: <https://doi.org/10.46589/riasf.v1i42.691>

Recibido: 13 de octubre de 2024.

Aceptado: 22 de diciembre de 2024.

Publicado: 30 de diciembre 2024.

### Cómo citar

Gándara Woongg, C., & Padilla Lozano, F. (2024). CARACTERIZACIÓN DE LA POBLACIÓN FLOTANTE EN MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, MÉXICO. Revista De Investigación Académica Sin Frontera: Facultad Interdisciplinaria De Ciencias Económicas Administrativas - Departamento De Ciencias Económico Administrativas-Campus Navojoa, 1(42). <https://doi.org/10.46589/riasf.v1i42.691>

### Resumen

La "población flotante" comprende individuos que residen temporalmente en un área específica sin establecerse de manera permanente. Mexicali, una ciudad fronteriza, ha sido históricamente un destino importante para esta población, lo que ha impulsado el desarrollo urbano, pero también ha generado implicaciones sociales significativas. Dado el carácter diverso y dinámico de este grupo, es fundamental entender sus características para satisfacer sus necesidades. Mediante una metodología mixta que incluyó una encuesta y entrevistas a informantes clave, se examinaron a profundidad estas características. Este estudio reveló una notable diversidad de perfiles y proporcionó una visión de cómo son percibidos por los residentes locales. En resumen, estas personas exhiben rasgos distintivos que reflejan el contexto socioeconómico local y las complejidades de su situación transitoria.

**Palabras clave:** Migración; frontera, ciudad, movilidad





## Abstract

The "floating population" consists of individuals who temporarily reside in a specific area without permanently settling. Mexicali, a border city, has historically been a significant destination for this population, which has driven urban development but also created significant social implications. Given the diverse and dynamic nature of this group, it is essential to understand its characteristics to meet their needs. Through a mixed methodology that included a survey and interviews with key informants, these characteristics were examined in depth. This study revealed a remarkable diversity of profiles and provided insight into how they are perceived by local residents. In summary, these individuals exhibit distinctive traits that reflect the local socioeconomic context and the complexities of their transitory situation.

**Key words:** Migration; border, city, mobility

## Introducción

La migración en México es un fenómeno complejo y multifacético que ha tenido un impacto significativo en la sociedad, la economía y la política del país. Históricamente ha sido un país de emigración y de inmigración, con flujos migratorios que abarcan una amplia gama de motivaciones y destinos. Sin embargo, en la última década el fenómeno ha evolucionado hasta convertir al país también en uno de tránsito (Mena y Cruz, 2021). En otra dimensión estos desplazamientos se podrían considerar movilidad humana que puede adoptar diferentes formas, como la migración laboral, la migración forzada, el desplazamiento interno, la movilidad estacional o la migración de retorno. Además, puede ocurrir de manera temporal o permanente, individual o en grupo, y puede involucrar a personas de diversas edades, géneros, etnias y antecedentes socioeconómicos.

Ante la diversidad de variables que inciden e intervienen en el fenómeno es necesario fragmentarlo en sus diferentes subgrupos. El interés del presente documento se enfoca en la población flotante, la cual destacan Borja y Castells (1998), porque representa un grupo de suma importancia al estar directamente relacionado con la globalización, los flujos económicos y la





comunicación, es decir procesos actuales complejamente interrelacionados cuya implicación emergente constituye una nueva realidad urbana para la que todavía no existe respuesta en las ciudades y espacios de tránsito de México.

Lo anterior provoca primordialmente tres problemas de gestión urbana: presión sobre los servicios, falta de una contabilidad estadística adecuada que impide una planificación apropiada de la gestión urbana y una tensión entre las personas presentes en la ciudad y la cantidad necesaria de gente para la gestión de la ciudad y sus problemas (Borja y Castells, 1998).

Las ciudades fronterizas se convierten en lugares clave en el estudio de la movilidad humana y la interacción entre diferentes culturas y sistemas sociales. Ubicadas en o cerca de los límites entre dos países o regiones, sirven como puntos de encuentro donde convergen personas, bienes y culturas de diferentes lugares. Estas ciudades suelen experimentar una dinámica única debido a la interacción entre las leyes, regulaciones y prácticas de los países vecinos.

En este contexto, el presente artículo busca aportar una caracterización de la población flotante de Mexicali, Baja California México, para comprender mejor las dinámicas sociales y demográficas en entornos urbanos y regionales, especialmente en contextos de migración y movilidad transitoria. Al entender quiénes son y por qué se desplazan, se pueden diseñar políticas y programas efectivos para abordar sus necesidades y desafíos. Además, desde una perspectiva sociológica y antropológica, permite examinar cómo la movilidad afecta las identidades, las relaciones sociales y las estructuras comunitarias. Esto puede contribuir a una comprensión profunda de la diversidad cultural y la cohesión social en contextos urbanos y globales en constante cambio.

### **Mexicali: territorio de tránsito.**

Ubicada en el extremo norte de México, Mexicali se sitúa a 32° 39' 48" de latitud norte y a 115° 28' 04" de longitud oeste, por lo que es la ciudad más septentrional de México y de Latinoamérica, al limitar con Estados Unidos al norte. Una de sus particularidades es su clima





cálido-seco extremo, con temperaturas promedio en verano de 38° a 40° C y máximas registradas de hasta 52° C, junto con escasas lluvias en invierno. La región se encuentra en una zona de alta actividad sísmica, afectada por varias fallas, como la Imperial, Cerro Prieto, Cucapá, Laguna Salada y Michoacán (Ayuntamiento de Mexicali, 2017). Según el último Censo de Población y Vivienda 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la población total del municipio era de 1,049,792 habitantes. Aunque no es la ciudad más poblada o importante de Baja California es la capital (INEGI, 2024).

Mexicali ha experimentado un crecimiento significativo desde su reciente fundación a principios del siglo XX. Su historia está marcada por el aprovechamiento del agua, que atrajo a los primeros pobladores, los indígenas nómadas Cucapá. La llegada del ferrocarril a finales del siglo XIX fue un hito importante para su desarrollo, así como la colonización impulsada por el Gobierno Federal y la expansión de la agricultura, especialmente del algodón. Durante el siglo XX, Mexicali se convirtió en un centro industrial importante, especialmente con la implementación del Programa de Industrialización Fronteriza en 1965, que atrajo migrantes y promovió el crecimiento económico (Alegría, 1992). En las últimas décadas, la llegada de capitales multinacionales, principalmente del sector maquilador, ha impulsado aún más su crecimiento (Gobierno del Estado de Baja California, 2015).

La ciudad está sujeta a cambios constantes en diversos ámbitos, tales como los políticos, económicos, sociales y urbanos, los cuales son influenciados tanto por factores internos como externos, como la globalización y la relación entre México y Estados Unidos. Un ejemplo notable de esta evolución constante es la llegada intermitente de la comunidad haitiana a Baja California a partir de 2016, la cual se vio ampliada con las movilizaciones de centroamericanos en caravanas constantes desde 2018. Los cambios en las políticas fronterizas de Estados Unidos, como el programa "*Remain in Mexico*", convirtieron a estos migrantes en habitantes flotantes, y transformaron la dinámica de la ciudad de un espacio de tránsito a uno de espera (Vizcarra, 2022).





Por lo antes dicho, los flujos poblacionales han sido un elemento fundamental en la formación de la cultura de Mexicali, lo que contribuye a su diversidad y complejidad. Esta interacción entre diferentes culturas y comunidades sigue moldeando la identidad de la ciudad y su gente.

### **Diferenciación entre pobladores flotantes y migrantes.**

Para comprender al individuo contemporáneo y sus perspectivas, es crucial ampliar la percepción del tiempo y el espacio, y dejar de concebirlas como entidades estáticas. Esto permitirá reconocer una amplia gama de expresiones sociales que buscan liberarse de ataduras tanto físicas como psicológicas. En esta búsqueda, ciertos sectores de la población se embarcan en un proceso de emancipación del espacio físico, lo que conlleva diversos fenómenos de movilidad. Esto se traduce en la idea de cambiar de residencia como respuesta a la liberación de las raíces y a la noción de que su destino no está ligado a un lugar específico.

Esta tendencia se observa principalmente en la migración, que implica trasladarse desde el lugar de origen a otro donde se pretende establecerse para alcanzar la libertad y la realización personal. Dentro de esta dinámica de movilidad, hay un grupo que va más allá de la migración. Una vez que rompe con el paradigma de establecerse en un lugar y echar raíces, abre la posibilidad de habitar en múltiples lugares, desplazándose por diferentes territorios conforme cambian las condiciones y resultan favorables, sin establecer arraigo. Esto da lugar a la población flotante, que cambia de territorio según las circunstancias cambiantes.

La definición con mayor aceptación es la de Goodkind y West (2002), que se refieren a este grupo demográfico como personas sin residencia permanente o simplemente a diversos subgrupos demográficos sin un lugar de residencia definido. En México el Consejo Nacional de Población (CONAPO), define a la “población flotante” como aquellos que viajan de un lugar a otro y se encuentran en un momento dado en un lugar, independientemente del tiempo que tiene de vivir en el mismo, pero cuyo lugar de residencia habitual no es dicho lugar (Chavéz y Corona, 2006).



Bell y Ward (2000), resaltan la complejidad que acompaña al análisis de la movilidad temporal derivado directamente de su naturaleza transitoria y de las dificultades asociadas a su medición, por ello evidencian las principales diferencias entre migrantes y la movilidad temporal, conceptos que a primera vista podrían considerarse como uno solo, sin embargo, guardan diferencias, por lo que se hace necesario manejar claramente los dos conceptos por separado. Con el fin de evidenciar las principales divergencias entre pobladores flotantes y migrantes, se retoman los parámetros utilizados que son: objetivo, temporalidad, retorno, duración y frecuencia, no obstante, comparten la escala y motivación, como se observa en la Tabla 1.

**Tabla 1. Diferencias entre migrante y poblador flotante**

<b>Población</b>	<b>Migrante</b>	<b>Flotante</b>
Definición	Cambio permanente de residencia habitual	Cambio no permanente de residencia habitual
Objetivo	Arraigarse	Residencia temporal
Retorno	No hay intención	Puede implicar un regreso a casa
Duración	Última relocalización	Variable
Frecuencia	Una sola	Generalmente es un evento repetitivo
Escala	Regional, nacional e Internacional	Regional, nacional e Internacional
Motivación	Productivas y reproductivas	Productivas y reproductivas

Fuente: Elaboración propia, con base en Bell y Ward (2000).

Una vez aclaradas las disparidades entre migrantes y pobladores flotantes, es necesario profundizar en cuatro componentes los cuales pueden variar que son: frecuencia, duración, escala y motivación. El componente de mayor complejidad, que acompaña a la población flotante es la frecuencia, derivado de su naturaleza transitoria y las dificultades asociadas de medición resulta en diferentes rangos como se muestra en la Tabla 2. Mientras que la migración se concibe generalmente como una sola transición, que implica que un traslado sea corto o largo, con o sin escalas a una nueva residencia, los movimientos temporales son eventos repetitivos de duración

variable como se muestra en la Tabla 2. Cabe aclarar que, en los lapsos cortos, se encuentran los usualmente llamados *commuters* (conmutados), que consisten en los viajeros frecuentes entre su lugar de residencia y su lugar de trabajo o estudios que, por lo general, se trasladan diariamente o una vez por semana (Andersen y Winkler, 2023).

**Tabla 2. Variables de los pobladores flotantes**

Variable	Tipo	Definición
<b>Frecuencia</b>	Definida	Retorno determinado con anterioridad
	Periódica	Estadía que se realiza con cierta regularidad
	Estacional	Durante una época específica año
<b>Duración</b>	Horas	$\geq 24$ horas (sin pernoctar en la ciudad)
	Días	$\leq 24$ horas $\geq 7$ días
	Semanas	$\leq 7$ días $\geq 30$
	Meses	$\leq 30$ días
	Años	$\leq 12$ meses
<b>Escala</b>	Local	Dentro de un mismo municipio
	Regional	De un municipio a otro
	Nacional	De un estado o región a otra
	Internacional	De un país a otro
<b>Motivación</b>	Productivas	Su situación laboral los motive a visitar la ciudad como es el caso de jornaleros, militares, comerciantes, etc., también migrantes en tránsito, repatriados, desplazados y refugiados en búsqueda de trabajo y académico como pueden ser: estudiantes foráneos o de intercambio, estancias de investigación, seminaristas y residencias médicas.
	Reproductivas	Principalmente relacionado al ocio de esparcimiento como el turismo, bailar, apostar, comer y hacer deporte, actividades culturales y en menor medida por cuestiones relacionadas con la salud como

---

intervenciones quirúrgicas, consulta externa, odontología y ortodoncia, tratamientos ambulatorios.

---

Fuente: Elaboración propia

En el orden geográfico se encuentra la escala espacial que hace referencia a las diferentes fronteras físicas o legales que se cruzan cuando estos pobladores realizan su traslado de un punto a otro que en algunos casos se pueden ver afectadas en mayor medida por los límites políticos del territorio que por factores físicos o de distancia.

Por último, esta es la motivación que lleva a una persona a salir de su ciudad de origen, que conjunta factores internos y externos que resultan en la toma de decisión del cambio de residencia. Para Contreras et. al., (2017) existen dos tipos de motivaciones para la movilidad humana en las ciudades fronterizas: las productivas, que son aquellas vinculadas a la búsqueda de empleo u obtener algún tipo de beneficio relacionado a un tema económico y en otro sentido están las que llama reproductivas que corresponden a aquellas relacionadas al ocio, recreación, medicina, turismo entre otros como se muestra en la tabla 2, (Contreras, Tapia y Liberona, 2017).

Como se puede constatar estos cuatro componentes hacen que los perfiles de la población flotante sean bastante variados, ya que cada uno de ellos puede tener una combinación diferente. Si bien algunos grupos son fácilmente identificables como: estudiantes, trabajadores temporales y personas en espera de trámites migratorios entre otros, también existen otros que por ser menos numerosos y en condiciones no tan desfavorecidas tienden a ser descartados. Entre ellos podemos identificar a trabajadores del sector maquilero, estudiantes foráneos, trabajadoras del hogar o incluso los mismos militares.

Para precisar y acotar la investigación se trabajó con el siguiente concepto de población flotante: Residentes temporales de un territorio o ciudad, sin la intención de establecerse en dicho lugar, independientemente de la motivación que incita al cambio de residencia, siempre y cuando esta tenga una duración mínima de 30 días y máxima de cinco años.



## Metodología

En esta investigación se aplicó una metodología mixta, Meeus (2012) recomienda mezclar o triangular métodos cualitativos y cuantitativos para de esta manera contextualizar la investigación, ya que diferentes perspectivas sobre la población flotante pueden abrirse al mismo tiempo. Por lo anterior se abordó desde dos enfoques, uno dirigido al interior de los pobladores flotantes que consiste en una caracterización cuantitativa y otro de carácter cualitativo desde el exterior que recopila información de informantes clave que ayuda a descifrar cómo esta población es percibida.

El fenómeno de la población flotante está en constante evolución, por lo que se requiere de estudios seccionales. Al no contar con un censo, se trabajó bajo el supuesto de una población mayor a 10,000 casos y se eligió la fórmula de muestreo aleatorio, con un nivel de confianza del 95%, el nivel de precisión no rebasa el 10% como máximo porcentaje de error, además de una variabilidad esperada de 0.5 tanto para  $p$  y  $q$ , esto resultó en una muestra de 96.

El instrumento es una encuesta, que se divide en tres secciones. En primera instancia, se identificaron a los pobladores flotantes mediante un tamiz de cuatro preguntas: ¿ciudad de nacimiento?, de esta manera se eliminaban a todos los mexicalenses; ¿radicaban en Mexicali de manera definitiva o tenían más de 5 años?, para descartar a las personas ya arraigadas; ¿tiene al menos 30 días viviendo en Mexicali?, por último ¿Cuenta con alguna identificación oficial con domicilio en Mexicali (identificación para votar, licencia para conducir o pasaporte)?, de esta manera se elimina la posibilidad de que se cuente con registro oficial de su residencia en la ciudad.

El cuestionario solo se aplicó a personas que cumplieron satisfactoriamente a estas cuatro interrogaciones. Una vez identificados se recolectaron datos demográficos los cuales proporcionan un panorama general del grupo estudiado, y se finaliza con las variables: frecuencia, duración, escala y motivación.

Se propuso una distribución que considera diversas ocupaciones y sectores de la ciudad donde existe una alta probabilidad de identificar a los pobladores flotantes, así como donde la



población está cautiva, como en el caso de las universidades o entre las trabajadoras del hogar, porque existe una red interna que facilita el acceso. La aplicación de la encuesta se realizó entre agosto de 2019 y enero de 2020 a los diferentes grupos y en los sectores que se especificaron.

Para la selección de informantes clave, se realizó una observación de la ciudad y conversaciones cortas con transeúntes y personas involucradas en actividades relacionadas con la movilidad humana. Con dicho ejercicio fueron identificados los informantes clave debido a su experiencia, capacidad de empatizar o conocimiento en el campo. Se buscó una variedad de perfiles, por lo que se incluyó especialistas de recursos humanos, representantes de organizaciones no gubernamentales, funcionarios públicos, investigadores, residentes y académicos, todos vinculadas a temas de migración o movilidad humana.

Se propuso utilizar una entrevista como herramienta cualitativa. Esta consta de un guion flexible, con una estructura que al igual que la herramienta cuantitativa responde a los hallazgos de la literatura y teoría revisada, pero adapta cuestiones perceptibles desde el exterior. Las 12 entrevistas se llevaron a cabo entre agosto de 2019 y diciembre del mismo año, en diferentes espacios como fueron el lugar de trabajo del entrevistado, algún café o incluso en su propia vivienda, la duración varía en las diferentes entrevistas entre un rango que va de los 30 hasta 60 minutos. Los contenidos de las entrevistas fueron grabadas y transcritas, con el fin de proteger la identidad de las y los participantes, los nombres fueron intercambiados por claves. Finalmente se identificaron las repuestas en función de los objetivos de la investigación, y se retomaron textualmente las que aportan información reveladora o las que contrastan con el resto de los informantes.

## Resultados

### *Caracterización de los pobladores flotantes*

La Tabla 3 proporciona un perfil de los participantes de la muestra. Es importante aclarar que el presente ejercicio no corresponde a una muestra representativa por lo que no se puede describir a la población flotante

en su generalidad, pero ofrece una radiografía del grupo estudiado lo que permite comprender mejor el resto de los resultados.

**Tabla 3. Perfil de demográfico de la muestra**

<b>Variable</b>	<b>Cant.</b>	<b>Porcentaje (%)</b>
<b>Sexo</b>		
Masculino	44	45.84
Femenino	52	54.16
<b>Edad</b>		
18-25	33	34.38
26-35	43	44.79
36-45	17	17.71
46-55	2	2.08
56-65	0	0
66-68	1	1.04
<b>Nacionalidad</b>		
Mexicana	68	70.83
Extranjera	28	29.17
<b>País de origen</b>		
México	68	70.83
Honduras	13	10.42
Guatemala	10	13.54
El Salvador	1	1.04
España	1	1.04
Estados Unidos / México	1	1.04
Filipinas	1	1.04
Corea	1	1.04
<b>Escolaridad</b>		
Primaria incompleta	9	9.38

Primaria	9	9.38
Secundaria	15	15.63
Preparatoria	25	26.04
Técnico superior	7	7.29
Licenciatura	22	22.92
Posgrado	9	9.38
<b>Ocupación</b>		
Empleado	37	38.54
Desempleado	18	18.75
Empresario	1	1.04
Independiente	14	14.58
Estudiante	22	22.92
Otro	4	4.17
<b>Ingreso mensual aprox.</b>		
\$0.00-\$2,699.00	31	32.29
\$2,700.00 - \$6.799.00	22	22.92
\$6,800.00 - \$11,599.00	21	21.88
\$11,600.00 - \$34,999.00	17	17.71
\$35,000.00 - \$84,999.00	3	3.13
\$85,000.00 en adelante	0	0.00
No sé	2	2.08

Fuente: Elaboración propia

Las mujeres representaron el 64.16% aunque el muestreo fue aleatorio, sin una intención específica por tener un número igual de individuos de cada uno de los géneros, no se obtuvo una gran diferencia entre ambos. Además, la mayoría de la muestra era joven al concentrar casi el 80% en el rango menor a 35 años, sumado al rango de hasta 45 concentra casi el 97 %, lo que la presencia de personas mayores es relativamente pequeña. Con respecto a la nacionalidad prácticamente se



cuenta con una proporción de un extranjero por cada mexicano, pero al interior de las otras nacionalidades el 82.14% provienen sólo de dos países Honduras y Guatemala, distribuyéndose el 17.86% entre países de origen diverso como El Salvador, España, Estados Unidos / México (doble nacionalidad) Filipinas y Corea.

Los niveles educativos resultaron variados, se presenta una ligera alza en preparatoria con 26.04 %, licenciatura con el 22.92% y secundaria 15.63%. En cuanto a la ocupación es interesante la proporción de dos a uno con respecto a las personas empleadas y desempleadas, así como el 22.92% de estudiantes. En concordancia al empleo, el ingreso mensual aproximado tiene su mayor proporción en los más bajos y esta proporción disminuye conforme aumentan los sueldos.

Una vez establecida la composición demográfica interna es posible abordar las variables que intervienen en la población flotantes para diferenciarse de los migrantes y a su vez descifrar sus motivaciones y percepciones. Se parte de la razón por la que eligieron Mexicali como destino, a lo que se encontró que el 7% fue por la familia, 29% por razones de trabajo, 20% por ser frontera, 32% refieren motivos relacionados a la educación y 11% otro o no saben. Un 36% proviene de una zona rural y 64% de una zona urbana, es de destacar que el 36% de los provenientes del área rural está compuesto en su totalidad por las personas que esperan asilo en EUA y mujeres que vienen a realizar labores domésticas.

En otro sentido la razón que motivó a los encuestados a salir de su ciudad o localidad, el 15% respondió que fue por inseguridad, 18% falta de trabajo, 31% falta de oportunidades y 36% otro motivo. Con respecto a su futuro retorno, ya sea hacia su lugar de origen u otro destino el 61% respondió que este ya tenía una fecha definida, un 18% dijo que su visita es periódica, 10% dijo que su visita sería estacional y un 10% dijo que sería con otro tipo de frecuencia.

La duración de su estadía en la ciudad es de los diferenciadores más importantes a lo que se encontró un promedio de 1.13 años, dentro de un rango de entre un mes y hasta 4.16 años, y sobre sus expectativas, de cuánto permanecerían, el promedio fue de 1.5 años y se encuentra en un





rango de un mes hasta 6 años, y la respuesta más frecuente fue un año. Los desplazamientos, para llegar a Mexicali fue 73% nacional y 27% internacional. Esto demostró una ligera diferencia entre la población flotante extranjera, lo que quiere decir que 2 de ellos radicaron en alguna otra ciudad del país antes de relocalizarse en Mexicali. La cantidad de veces que han cambiado de residencia a lo largo de su vida se obtuvo un promedio de 2.6 veces, en un rango entre 1 y 15, siendo una sola vez la respuesta más común.

La integración social de estos individuos toma relevancia especialmente en sociedades donde las disparidades entre las personas son inherentes. La integración se basa en la construcción de sistemas normativos complejos y especializados, que pueden garantizar un equilibrio dinámico y circuitos de intercambio y reciprocidad, especialmente en un contexto de marcada división social. (Ramírez, 2007). Para valorar su integración se partió de la identidad, al cuestionar si sus costumbres y sus tradiciones han cambiado por vivir en Mexicali, 42% aceptó que, si han sufrido modificaciones, contra 53% que afirmó que éstas no han cambiado y un 3% dijo no saber. Al abordar el sentido de pertenencia de los encuestados con relación a la ciudad y sociedad mexicalense, 67% manifestó que los residentes de Mexicali facilitan la integración a la dinámica local, 25% afirmó que esto no ocurre y 8% no pudo identificar si esto ocurre o no. Al cuestionar con qué segmentos de la sociedad se relacionan con mayor frecuencia durante sus dinámicas diarias, 43% afirmó que es con residentes y un 53% con otras personas que también se encuentran en su misma situación y un 5% dijo no poder diferenciar a qué segmento pertenecen.

### ***Características de la población flotante según los informantes clave.***

La identidad colectiva se erige a través del principio de alteridad, para que exista un nosotros se requiere a los otros, lo que pone de relieve las características propias que identifica y diferencia un colectivo social de otro (Santamaria y Itzcovich, 2004). En este sentido es que la aportación de los informantes clave es crucial para caracterizar a la población flotante, para de esta manera comprender cómo desde su punto de vista se pudo identificar a este grupo.



En la Tabla 4 se pueden apreciar los perfiles de los informantes, con sus respectivas claves. Como era de esperarse las respuestas de la entrevista fueron variadas según el perfil de los informantes, aunque en algunos casos específicos hubo evidentes similitudes al momento de percibir y tratar de caracterizar a la población flotante.

**Tabla 4. Perfiles informantes clave**

Clave	Perfil
<b>Recursos humanos</b>	
<b>H1</b>	Puesto: Soporte y servicios de recursos humanos Escolaridad: Especialidad en Recursos Humanos Años de experiencia: 21 / Años residir en Mexicali: 42
<b>H2</b>	Puesto: Gerente empresa de consultoría de recursos humanos Escolaridad: Licenciatura Años de experiencia: 22 / Tiempo de residir en Mexicali: 13
<b>Organizaciones no gubernamentales</b>	
<b>O3</b>	Puesto: Responsable albergue para migrantes Escolaridad: Preparatoria Años de pertenecer a la institución: 8 / Tiempo de residir en Mexicali: 9
<b>O4</b>	Puesto: Responsable albergue para migrantes Escolaridad: Licenciatura Años de pertenecer a la institución: 20 / Tiempo de residir en Mexicali: 50 años
<b>Académico</b>	
<b>A5</b>	Puesto: Jefe de enseñanza e investigación Escolaridad: Maestría Años de pertenecer a la institución: 35 / Tiempo de residir en Mexicali: 30
<b>A6</b>	Puesto: Profesor investigador Escolaridad: Maestría Años de pertenecer a la institución: 28 / Tiempo de residir en Mexicali: 54 años

---

### Funcionarios públicos

- F7** Puesto: Directora de instituto de investigación y planeación urbana  
Escolaridad: Licenciatura  
Años de pertenecer a la institución: 7 / Tiempo de residir en Mexicali: 29
- F8** Puesto: Jefa de departamento de planeación estratégica  
Escolaridad: Maestría  
Años de pertenecer a la institución: 20 / Tiempo de residir en Mexicali: 43

### Residentes

- R9** Ocupación: Arrendadora  
Escolaridad: Técnico  
Años de arrendadora: 30 años / Tiempo de residir en Mexicali: 50
- R10** Ocupación: Arquitecto / Comerciante / Promotor cultural  
Escolaridad: Maestría  
Años de experiencia profesional: 7 / Tiempo de residir en Mexicali: 32

### Investigadores

- I 11** Puesto: Profesor investigador  
Escolaridad: Doctorado  
Años de pertenecer a la institución: 16 / Tiempo de residir en Mexicali: 22
- I 12** Puesto: Cronista del municipio  
Escolaridad: Licenciada  
Años de pertenecer a la institución: 30 / Tiempo de residir en Mexicali: 33 años

---

Fuente: Elaboración propia

Con el fin de descifrar cómo es que los entrevistados identifican a la población flotante, se cuestionó si están familiarizados con el término a lo que en su totalidad afirmaron tener conocimiento del término. Posteriormente se les leyó la definición con la que se trabajó en la investigación y la mayoría de los entrevistados aseveraron estar de acuerdo sin mayor aportación. La única persona que manifestó tener una definición totalmente diferente fue el entrevistado **O4** en la que especifica que la motivación tenía que estar ligada a la intención de llegar a Estados

Unidos. En otro sentido el **11** el **12** cuestionan la definición por el tiempo que se establece, para la primera, esto resulta limitante porque cada subgrupo tiene lapsos diferentes de tiempo, y la segunda destaca que éstos se han ido alargando en los últimos años, las réplicas toman relevancias por provenir de dos estudiosas de los fenómenos sociales y urbanos de Mexicali.

**O6:** Personas que a pesar de quedarse en México siguen teniendo la intención de ir a Estados Unidos.

**I13:** El tema cuando uno pone un número, un límite, entonces, se vuelve un poquito más complicado, pero si no lo pones no tienes como limitar. Pues en parte sí, estoy de acuerdo con este concepto, nada más eso del límite me parece que para una investigación le ayuda a precisar ciertas cosas, pero también es discutible.

Se podría argumentar que, al sugerir una definición previa a los entrevistados, se los está influenciando para que adopten esa definición en particular. Sin embargo, de no compartir la definición, existe la posibilidad de que respondan al resto de la entrevista basándose en un concepto erróneo o asuman que se refiere a migrantes, lo que podría generar percepciones e información no deseada para esta investigación. No obstante, se tomaron en cuenta respuestas que no coincidieron con la definición inicial, lo que reconoce que pueden existir discrepancias o matices que dependen de cada individuo.

Es importante tener en cuenta que la identificación precisa de la población flotante puede ser difícil debido a su naturaleza transitoria. Al identificar ejemplos de pobladores flotantes en la ciudad, los informantes mencionaron: caravanas centroamericanas, deportados, trabajadores temporales nacionales e internacionales, estudiantes foráneos nacionales e internacionales, médicos que estudian especialidad e incluso indigentes.

**A6:** Migrantes mexicanos provenientes del sur del país, migrantes haitianos y hondureños (en general centroamericanos), todos primordialmente en búsqueda de ir hacia Estados Unidos. Antes la población migrante mexicana estaba compuesta básicamente por hombres



mientras que en la migración extranjera se observan núcleos familiares, parejas con menores. También hay una población flotante de tipo laboral, eminentemente profesional y estudiantil, originaria de ciudades cercanas, en el último caso proveniente de los municipios colindantes del estado de Sonora y de Baja California. También hay un grupo de población flotante internacional profesional que ocupa puestos de mando en la industria maquiladora: estadounidenses, chinos, coreanos, etc. Existe también una población de origen chino, que podría considerarse en la ciudad como una migración histórica.

**R10:** Es muy notorio el hecho que hay mucha población tanto que quiere cruzar a Estados Unidos, ya sea desde mexicanos o centroamericanos, hasta la gente que deporta, que viene de Estados Unidos y llega a aquí a la ciudad, o gente que migra por otras situaciones, por ejemplo, por trabajo. Por ejemplo, hay mucho asiático que viene de trabajo, está aquí nada más por una situación, por un tiempo determinado y se vuelven a ir. Creo que esos son los principales grupos que yo identifiqué: el que se quiere cruzar, el que regresa y el que viene por tema laboral

Las ciudades fronterizas suelen ofrecer una amplia gama de oportunidades en comparación con las zonas rurales, lo que atrae a personas en busca de empleo y mejores condiciones de vida. Además, el acceso a servicios como educación de calidad, atención médica y entretenimiento también puede ser un factor importante a la hora de tomar decisiones. La investigación se centra en Mexicali y según los informantes la ciudad resulta atractiva por su situación geográfica como frontera y el trabajo, secundadas por temas como seguridad, educación y el crecimiento de la ciudad.

**F7:** En las dos vertientes. En esta población que viene porque es migrante y busca llegar a su otro destino, y porque somos un punto estratégico en la frontera, y yo creo que se van por el calor, y yo creo que se quedan aquí porque hay una apertura económica que les permite sobrevivir por un periodo determinado de tiempo. Y en otros temas porque también somos una zona industrial que tiene como mucha diversidad de empleo, y creo



que la oferta académica también de la ciudad permite que, de muchas zonas cercanas, San Luis, las poblaciones del Valle, vengan y se establezcan temporalmente y terminen algún programa o hagan algún estudio.

**I11:** Pues depende del perfil de la población. Si te vas con la gente de las maquilas, porque aquí está la planta que le interesa o que tiene que prestar algún servicio o en la que tiene que hacer algo. En el caso de los migrantes, estamos viendo los grupos de haitianos, sudamericanos, pues, la localización fronteriza es algo estratégico, igual en las maquilas, entre otras cosas. Puede ser una cuestión laboral, económica, de trámite, familiar, no sé, de cualquier esfera de la vida del sujeto.

La motivación para convertirse en población flotante puede variar según las circunstancias y las necesidades individuales de cada persona. Con base en su conocimiento, experiencias y vida y perspectiva de los entrevistados los principales motivos está el trabajo, estudios, seguridad, y una intención de superación personal.

**H2:** Básicamente el trabajo, las oportunidades de trabajo.

**A6:** Posibilidad de cruzar a Estados Unidos de América. Posibilidad de empleo, en cualquiera de los tres sectores, pero fundamentalmente en el secundario y terciario. Posibilidades de estudiar una carrera técnica o universitaria. Posibilidades de mejorar laboralmente. Creencia generalizada de que la frontera constituye un espacio de vida próspero.

La identidad de la población flotante es compleja y multifacética, ya que está compuesta por individuos con una variedad de antecedentes, experiencias y motivaciones. La alteración de la identidad puede estar influenciada por una serie de factores, tanto individuales como contextuales. La perspectiva de los entrevistados se encuentra dividida, la mitad dijo que, sí se modifica, y la otra mitad dijo que no, esto puede ser resultado de una combinación de factores que van desde la adaptación cultural hasta la necesidad de protección y la reconstrucción personal.

**H2:** Si, pues empieza a adsorber la cultura. Inclusive su forma de vestir, sus gustos a lo mejor de música. Pues, costumbres, por ejemplo, aquí hay unas costumbres medio mezcladas, *thanksgiving*, hay muchas personas aquí en Mexicali que lo celebran y otras no. Entonces, de repente llegas y te relacionas con gente de Mexicali y empiezas a vivir esas experiencias, y a cambiar en esas culturas.

**F7:** Todos los cambios te modifican conductualmente. Llegas y adoptas ciertas prácticas, pero yo creo que eres de la ciudad de dónde vienes, ya traes un bagaje cultural, independiendo a que edad te conviertas población flotante, si ya llegas a una edad que ya vengas una formación específica, yo creo que ya traes muchas de tus costumbres y adoptarás ciertos cambios.

La integración es un proceso multidimensional que requiere la colaboración y el compromiso de diversos actores, incluidos los gobiernos, la sociedad civil, las comunidades receptoras y los propios pobladores flotantes, para garantizar que puedan contribuir de manera plena y positiva a la sociedad de acogida. Desde el punto de vista de los entrevistados los residentes locales contribuyen a la integración de la población flotante a la dinámica local y solo uno dijo que no sucede, es preciso aclarar que la mayoría de ellos afirman que se da en lo general, pero no necesariamente en lo particular, puesto que los locales tienden a rechazar a ciertos grupos de personas foráneas y en otros casos condicionan el apoyo a las intenciones de las personas, incluso **O4** que dijo que esto no sucede, pero reconoce que se puede dar pero no es para todos por igual.

**H1:** Fíjate que tengo compañeros que están aquí y luego ya se fueron y que dicen “sabes que hicimos muy buenos amigos, mis vecinos me acogieron, ya tenemos hasta compadres ahí”.

**I11:** No sé si a la dinámica local, porque la dinámica local puede ser muchas cosas, igual que la población flotante, entonces, se vuelve como un universo. Pero yo creo que en general que la comunidad de Mexicali tiene como una característica que es amable y trata de apoyar o

ayudar al migrante, al que viene de otro lugar, al inmigrante, eso sí me consta, yo fui recibida muy bien.

Entre las condiciones que pueden llegar a limitar su integración o adaptación de estos pobladores durante su estadía según los entrevistados se destaca factor del clima, lo que no es poca cosa puesto que el clima de Mexicali es cálido seco extremo, que supera los 45° en el verano y se acerca a los 0 ° durante el invierno, lo que resulta difícil para personas procedentes de climas templados e intolerable para quienes viene del trópico, en segundo término está la percepción negativa de ciertos estereotipos relacionados con este grupo de personas que hace sentir amenazados a los locales y en menor medida cuestiones como seguridad, legales y laborales.

**H2:** El clima, definitivamente. El calor, mucha gente no lo aguanta y “adiós, que hago aquí”. El clima, yo creo que es lo más importante. Imagínate si Mexicali no tuviera esa condición, esta ciudad sería enorme, seguramente una ciudad del tamaño de Tijuana sin dudar.

**O4:** La vivienda. No tienen acceso a la vivienda. Por no tener identidad, tener una identidad flotante, ahí si puedes hablar de una identidad flotante, sabemos que son hondureños, que son eso, pero en México se necesita documentación para poder trabajar, por decir, la CURP, tu IFE o INE como le llamen, la carta de no antecedentes penales, una visa de trabajo, que ni el mismo gobierno le da. Entonces, la segunda caravana perdió todo derecho de existencia. La primera si le dieron toda la visa verde y ellos pueden trabajar y le dieron la CURP, pero esta segunda que fue una de la más grande, no tienen identidad muchos. Muchos que se vinieron en el tren no tienen nada de totalidad, esos si son flotantes porque ni son de aquí ni son de allá.

Las interacciones sociales abarcan una amplia gama de situaciones y contextos, tanto dentro de la comunidad como con la sociedad receptora. Aun cuando la mayoría de los informantes afirma que los pobladores flotantes tienden a interactuar con otros en su misma condición, esto no resulta

contundente puesto que algunos de los informantes matizan la respuesta, al explicar que esto puede depender de cada escenario.

**F7:** Yo creo que tienden a hacer grupos, pero yo creo que esto es natural de cualquier etnia o grupo, finalmente tú te juntas con la gente que es parecida a ti, yo creo que esto es una necesidad natural del ser humano, ir buscando esas similitudes donde sientes que encajas, pero también creo que en la medida que te integras a la ciudad te ves obligado a no nada más relacionarte con tu mismo grupo, si no interactuar con el resto de la población, en ese sentido creo que es muy variable.

**I11:** Yo creo que si es... inicialmente con aquellos con quien te identificas, yo supongo que sí. Si vienes de afuera con quien hable tú mismo idioma, con quien tengas ciertas características parecidas a ti, pero con el paso del tiempo tiende a mimetizarse eso.

Las autoridades, empleadores, instituciones gubernamentales y religiosas pueden desempeñar roles clave como agentes de inclusión social, económica y cultural en la sociedad receptora. Su compromiso y colaboración son fundamentales para crear un entorno acogedor y solidario. Ante esto algunos de los informantes expusieron que existen apoyos por parte de las instituciones, se reducen a cuestiones de primera necesidad o laboral y no de manera íntegra, la mayoría expresó que esto no ocurre.

**F18:** No con los residentes locales no, si bien hay programas de atención que tratan de atender de manera inmediata a esa población flotante. Hay un programa de reciente creación que es como para activarlos en la vida económica y social, pero que haya un programa que nos diga “hey, hay que ayudar a la población flotante ¿cómo lo integramos con ustedes mismos?”, no, creo que no.

**I12:** Pues, básicamente pues no, lo que hacen es tratar de darles trabajo, y si pasan, les gusta se quedan.



## Discusión

La población flotante, al igual que cualquier otro grupo social, requiere de características definidas que la distinguen del resto. Sin embargo, en ocasiones puede resultar complicado para ellos auto-identificarse, reconocer una estructura o roles, así como establecer una interacción constante con normas, valores y objetivos compartidos. Aunque algunas de estas condiciones no son evidentes, pueden estar presentes de manera implícita.

Una de las contribuciones más significativas de la herramienta cualitativa fue el enriquecimiento de la definición de población flotante. Durante el proceso, las dos investigadoras pusieron en duda la duración de su estancia, ya que esto resulta complicado de establecer y la definición es un tanto rígida. Además, la informante **O4** mencionó el ejemplo de los indigentes como pobladores flotantes, los cuales no son considerados como tal según la literatura, pero que podrían serlo si se baja la escala y la duración de su estancia. Esto es interesante porque abre la posibilidad de ampliar la definición desde otra perspectiva e invita a continuar analizando cómo determinar los periodos de tiempo.

Si bien los datos demográficos aportan información relevante para entender a la población flotante, los estudios no deben centrarse únicamente en ellos, ya que se pierde la perspectiva humana al convertirlos en números, los cuales en algunos casos no son útiles para hacer comparaciones. Por ejemplo, el resultado que mostró un 29% de pobladores flotantes extranjeros podría presentar variaciones año con año dependiendo del contexto regional, económico y político. Estos datos solo serían útiles con un seguimiento adecuado.

Al caracterizar a la población flotante encuestada, se encontró que comparte las principales características que la literatura marca para diferenciarla de la migración: una clara intención de retorno y una estadía relativamente corta. Sin embargo, no encaja en su totalidad en términos de motivación u origen rural. Tanto los resultados cuantitativos como cualitativos posicionan prácticamente en el mismo nivel de importancia al trabajo, educación y al hecho de que Mexicali





es una ciudad fronteriza. Esto contrasta con la literatura, que siempre antepone las oportunidades laborales y destaca una clara predominancia de personas de origen rural. La frecuencia con la que estas personas cambian de residencia mostró patrones distintos, con una clara propensión a regresar a su lugar de origen en lugar de continuar cambiando de residencia.

Estas observaciones sugieren que las particularidades de los pobladores flotantes en la región responden al contexto y dejan claro que no se pueden generalizar las características de la población flotante en todo el mundo.

Cuando se habla de la identidad de la población flotante, que es la capacidad que les permite reconocerse a sí mismos tanto al interior como ante la sociedad, se encontró que es conflictivo para ellos decidir entre adaptarse a las costumbres locales y abandonar las de su localidad de origen, especialmente cuando su estadía será temporal. Esta conclusión fue respaldada tanto por los datos del cuestionario como por las entrevistas. Algunos informantes incluso aclararon que quienes modifican o alteran su identidad lo hacen a través de un proceso que toma tiempo y no de manera abrupta.

Al confrontar la opinión de los encuestados con los entrevistados sobre el sentido de pertenencia, que es el hecho de sentirse parte de la sociedad local, se encontró que, aunque la mayoría percibe que los mexicalenses contribuyen a su integración, una cuarta parte de ellos no lo percibe de esa manera. Este grupo está constituido principalmente por personas que esperan asilo político. Esta percepción fue reforzada por los informantes clave, quienes expresaron que los residentes locales tienden a ser hospitalarios con los foráneos, pero esto viene condicionado por sus intenciones u origen. Por tanto, no se puede afirmar de manera general e indiferente.

Además, los informantes identificaron dos limitantes principales para la integración de la población flotante en Mexicali: el clima extremo de la ciudad y la sensación de amenaza que despierta en algunos ciudadanos al sentir que su trabajo o seguridad está en juego por la presencia de los migrantes. En línea con las facilidades de integración, se encontró que solo alrededor de la





mitad de los encuestados perciben que las autoridades, empleadores, instituciones gubernamentales, educativas y religiosas promueven su integración. Este resultado respalda lo expresado en las entrevistas, en las que casi en su totalidad los informantes afirmaron no percibir ese apoyo. Por tanto, el apoyo de estas instituciones es limitado o insuficiente a los ojos de los pobladores flotantes e informantes clave. Esto podría deberse no a la inexistencia de dichos apoyos, sino a que, en algunos casos, los existentes no resuelven sus verdaderas necesidades.

Otro factor de relevancia que favorece al sentido de pertenencia radica en con quién interactúan con mayor frecuencia. A diferencia de las conclusiones de estudios previos, que declaran que los pobladores flotantes anteponen a otras personas en su misma situación antes que a los residentes locales, la población flotante encuestada en Mexicali no mostró una clara predilección por convivir con otros pobladores flotantes. Este hallazgo fue respaldado por los informantes clave, quienes atribuyen esta diferencia a que, si bien podría ser cierto en un inicio, se disipa con el paso del tiempo. Por tanto, los pobladores flotantes de Mexicali no privilegian la convivencia con otras personas en su misma situación, sino que esta preferencia es un reflejo de su contexto.

### Reflexiones finales

Dado que esta es una investigación exploratoria sobre un fenómeno en constante evolución, las conclusiones esencialmente son preliminares o no definitivas. Se requiere seguir observando el desarrollo del tema y abordarlo desde diversas perspectivas. No obstante, los resultados obtenidos permiten algunas consideraciones para identificar y conocer las características de este segmento de la población que habita temporalmente las ciudades, además ayuda a comprender cómo interactúan con los residentes.

En primera estancia, al desarrollar el concepto de población flotante, existen características y prácticas sociales que aún no están consideradas para definir quiénes y cuáles son las variantes de los integrantes de la población flotante; además preexiste una dependencia teórica del concepto de migración, porque en algunos temas existe un vínculo entre la migración y la población flotante,





como es el caso de los migrantes varados en el norte de México son migrantes que no han llegado a su destino y mientras no lleguen son población flotante. Por esa razón una de las mayores aportaciones de esta investigación es poner sobre la mesa la movilidad humana, entendiéndola como un fenómeno y no un problema, que va más allá del tradicional estudio de la migración.

Al combinar estas metodologías, es posible obtener una comprensión más completa y holística de los grupos sociales, lo que facilita el análisis de sus características, dinámicas y contribuciones a la sociedad en su conjunto. El análisis cuantitativo proporciona información valiosa sobre la composición, motivaciones y experiencias de la población flotante en Mexicali y resalta la importancia de considerar su diversidad y necesidades para promover una integración efectiva y una convivencia armónica en la comunidad. La integración social es un aspecto relevante, con cambios en las costumbres y tradiciones de algunos, aunque la percepción de facilitación por parte de los residentes locales es mayoritaria. La interacción frecuente con otros en situación similar sugiere la formación de redes de apoyo entre la población flotante. Sumado a lo anterior la herramienta cualitativa revela una serie de hallazgos significativos sobre cómo se identifica, comprende y relaciona este grupo social en la ciudad de Mexicali. A pesar de la diversidad de opiniones y perspectivas entre los entrevistados, se puede percibir una visión completa de la población flotante en Mexicali, que más que contrastar busca matizar y enriquecer.

Las características distintivas de este fenómeno se evidencian claramente en Mexicali, lo que permite dividir a la población flotante en dos grupos principales. El primer grupo, de mayor representación, está compuesto por individuos que se encuentran en la ciudad debido a actividades relacionadas con la producción, como el trabajo o el estudio. El segundo grupo está integrado por aquellos que permanecen en la ciudad debido a circunstancias imprevistas, como ser deportados o estar a la espera de trámites. Un ejemplo de esto son las personas que fueron trasladadas a las ciudades fronterizas del norte de México, quienes inicialmente eran migrantes y que, debido a razones políticas ajenas a ellos, se convirtieron en población flotante. Se propone denominar a este grupo como "población flotante circunstancial", ya que su estadía temporal en la ciudad no fue una decisión propia y su motivación original no estaba relacionada con actividades productivas.





En resumen, la población flotante en Mexicali presenta características únicas que responden al contexto local y a las complejidades de su situación transitoria. Su integración depende de una variedad de factores, que incluye el apoyo de las instituciones y la percepción de pertenencia en la sociedad local. Es importante tener en cuenta que habitar la ciudad, va más allá de desplazarse y ocupar el espacio físico, es construirla como realidad, es imaginarla, re-imaginarla y reconstruirla en los encuentros que hacen posible la vida cotidiana (García, 1997), en estas interacciones diarias es imprescindible incluir a todos los segmentos de la sociedad para construir una comunidad más justa, equitativa y sostenible.

### Referencias

- Alegría, T. (1992). Desarrollo urbano en la frontera México-Estados Unidos: Una interpretación y algunos resultados. México: CONACULTA.
- Andersen, D. J., & Winkler, I. (2023). The Will to Border: Borderwork and Identifications among Cross-Border Commuters. *Journal of Borderlands Studies*, 1-17.
- Ayuntamiento de Mexicali. (2017). Ayuntamiento de Mexicali. Recuperado el 06 de 08 de 2024, de Ayuntamiento de Mexicali Web site: <https://www.mexicali.gob.mx>
- Bell, M. y Ward, G. (2000). Comparing temporary mobility with permanent. *Tourism Geographies*, 2(1), 97-107.
- Borja, J., y Castells, M. (1998). Local y global: la gestión de las ciudades en la era de la información. Taurus.
- Chávez, A. y Corona, R. (2006). La población flotante en México. México: Consejo Nacional de Población.
- Ramírez, J. (2007). Durkheim y las representaciones colectivas. *Representaciones sociales: Teoría e investigación*, 17-50.
- de los flujos migratorios y las políticas de contención (2009-2019)”. *Aposta. Revista de Ciencias*





## Durkheim

Gobierno del Estado de Baja California. (2015). Recuperado el 07 de 08 de 2018, de Gobierno del Estado de Baja California, Web site: <http://www.bajacalifornia.gob.mx>

Goodkind, D. y West, L. (2002). China's floating population: Definitions, data and recent findings. *Urban Studies (Routledge)*, 39(12), 2.237-2.250.

Instituto Nacional de Estadística y Geografía. (2024, enero 31). Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Retrieved from <https://cuentame.inegi.org.mx/monografias/informacion/bc/territorio/clima.aspx?tema=me&e=02>

Meeus, B. (2012). How to ‘catch’ floating populations? Research and the fixing of migration in space and time. *Ethnic & Racial Studies*, 35(10), 1.775-1.793.

Mena Iturralde, L., Cruz Piñeiro, R. (2021). “Centroamericanos en tránsito por México: un análisis

Santamaria, R., y Itzcovich, G. (2004). Percepciones hacia la migración reciente: el caso de los coreanos y paraguayos residentes en Capital Federal y GBA. In VI Jornadas de Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

Sociales, 91, 8-24, <http://apostadigital.com/revistav3/hemeroteca/menaiturralde.pdf>

Vizcarra, B. (2022). Ciudades fronterizas y el tránsito de migrantes: Integración al contexto socio-urbano de Mexicali, México. *PENSUM*, 8(9), 87-104.

García, N. (1997). Culturas híbridas y estrategias comunicacionales. *Estudios sobre las culturas contemporáneas*, 3(5), 109-128.





Año 17 / Núm. 42 / - julio – diciembre 2024  
 Revista de Investigación Académica sin Frontera  
 ISSN 2007-8870



[Neliti - Indonesia's Research Repository](#)

